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ATA DA CENTÉSIMA SESSÃO ORDINÁRIA DA TERCEIRA SESSÃO 

LEGISLATIVA DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos nove dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e um, às 
nove horas e dezoito minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do 
Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano 
Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e constatada a 
existência de número legal, foi aberta a presente Sessão Ordinária mista. 

PRESIDENTE - Havendo número legal, declaro aberta a presente 
Sessão Ordinária mista. Solicito ao Deputado Herculano Borges, Segundo-Secretário, 
que proceda à leitura da ata da sessão anterior. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente! Quero saudar 
Vossa Excelência e os Deputados Coronel David, Pedro Kemp, Antonio Vaz, Zé 
Teixeira, Mara Caseiro, Marcio Fernandes, Jamilson Name, Marçal Filho, Amarildo 
Cruz, Gerson Claro, Londres Machado, Evander Vendramini, nossos colaboradores, 
quem nos acompanha pela TV, Rádio Assembleia e internet. Leitura da ata. “Ata da 
Nonagésima Nona Sessão Ordinária da Terceira Sessão Legislativa da Décima Primeira 
Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos quatro dias do 
mês de novembro do ano de dois mil e vinte e um, às nove horas e quatorze minutos, no 
Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do Senhor Deputado Eduardo Rocha e 
secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Pedro Kemp, Primeiro e Segundo-Secretários, 
verificada a lista de presença e constatada a existência de número legal, foi aberta a Sessão 
Ordinária mista. PEQUENO EXPEDIENTE - Lidas e aprovadas as Atas de número Cento e 
Dezessete da Nonagésima Oitava Sessão Ordinária e Sexta Sessão Extraordinária. Pelo 
Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os seguintes expedientes: Ofício nº 190/2021, da 
Fundação Nacional de Saúde; Ofício no 4.122/2021, do Governo do Estado de Mato Grosso do 
Sul; Ofícios nos 1.874, 1.877 e 1.883/2021, da Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços 
Públicos de Campo Grande. SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a 
mesa, proposições apresentadas pelos Deputados Herculano Borges, Renato Câmara, 
Barbosinha, Lucas de Lima, Coronel David, Zé Teixeira e João Henrique. GRANDE 
EXPEDIENTE – Não houve oradores inscritos. ORDEM DO DIA - Foram aprovadas, em 
redação final e votação nominal on-line, as seguintes proposições: Projeto de Lei nº 157/2020, 
de autoria do Deputado Antonio Vaz; Projeto de Lei nº 108/2021, de autoria do Deputado 
Jamilson Name. Foram aprovadas, em discussão única e votação nominal on-line, as 
seguintes proposições: Projeto de Lei no 284/2021, de autoria do Deputado João Henrique; 
Projeto de Decreto Legislativo no 52/2021, de autoria Mesa Diretora; Projeto de Resolução nº 
57/2021, de autoria do Deputado Amarildo Cruz. Foram aprovadas, em discussão única e 
votação simbólica, as seguintes proposições: requerimento de moção de congratulação, de 
autoria do Deputado Paulo Corrêa, endereçada à Senhora Ana Luiza Santana e à Senhora 
Danielle Bueno Fernandes da Silva, peritas papiloscopistas do Núcleo de Perícias em 
Identificação Humana da Polícia Civil de Mato Grosso do Sul; requerimento de moção de 
congratulação, de autoria do Deputado Renato Câmara, endereçada aos Senhores Hamilton 
Rondon Flandoli e Rogério Thomitão Beretta pelo Dia do Engenheiro Agronômo, comemorado 
anualmente todo dia 12 de outubro; requerimento de moção de congratulação, de autoria do 
Deputado Renato Câmara, endereçada aos Senhores Carlos Clementino Moreira Filho 
e Ricardo Schettini Figueiredo pelo Dia do Engenheiro Civil, comemorado anualmente todo dia 
25 de outubro; requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Lidio Lopes, 
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endereçada ao Prefeito de Chapadão do Sul pelo aniversário do município; requerimento de 
moção de congratulação, de autoria da Deputada Mara Caseiro, endereçada ao Senhor André 
Luiz Braga pelos relevantes serviços prestados à sociedade sul-mato-grossense; indicações 
apresentadas pelos Deputados Lucas de Lima, Mara Caseiro, Renato Câmara, Herculano 
Borges e Marcio Fernandes. EXPLICAÇÕES PESSOAIS - Usaram da palavra os Deputados 
Barbosinha, Coronel David e Pedro Kemp. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente 
encerrou a presente Sessão e, para constar, mandou lavrar a presente ata que, depois de lida 
e aprovada, será devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, quatro de novembro 
do ano de dois mil e vinte e um”. Senhor Presidente, foi lida a ata. 

PRESIDENTE - Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo 
quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Solicito ao Senhor Segundo-Secretário, 
Deputado Zé Teixeira, que proceda à leitura do expediente.  

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente e nobres pares. 
Expediente da Sessão Ordinária do dia 09 de novembro de 2021: Ofício no 96/2021, do 
Ministério Público do Estado de Mato Grosso do Sul, Procuradoria-Geral de Justiça, 
encaminhando projeto de lei complementar que altera a Lei Complementar Estadual nº 
72, de 18 de janeiro de 1994 (Prot. n° 06728/2021); Ofício no 329/2021, do Poder 
Executivo, encaminhando os documentos relativos ao Fundo de Desenvolvimento do 
Sistema Rodoviário de Mato Grosso do Sul (Fundersul) (Prot. n° 22.941/2021); Ofício 
no 1.531/2021, do Ministério da Justiça e Segurança Pública, Fundação Nacional do 
Índio, respondendo à indicação do Deputado Neno Razuk (Prot. n° 
22.953/2021); Ofícios nos 122 e 538/2021, da Agência Nacional de Telecomunicações 
(Anatel), respondendo à indicação do Deputado Neno Razuk (Prot. n°s 22.947, 
22.952/2021); Ofício no 229/2021, do Ministério de Minas e Energia, respondendo às 
indicações dos Deputados Felipe Orro e Renato Câmara (Prot. n° 
22.948/2021); Ofícios nos 163, 164, 167, 170, 178, 179 a 181, 189 e 190/2021, da 
Senadora Simone Tebet, respondendo às indicações dos Deputados Renato Câmara e 
Zé Teixeira (Prot. n°s 22.940, 22.939, 22.938, 22.937, 22.936, 22.932, 22.933, 22.934, 
22.931, 22.935/2021); Ofício no 2.462/2021, da Prefeitura Municipal de Dourados, 
respondendo à indicação do Deputado Barbosinha (Prot. n° 22.949/2021); Ofício no 
36/2021, da Federação dos Trabalhadores em Educação de Mato Grosso do Sul 
(Fetems), encaminhando moções tiradas na VII Conferência Estadual de Educação da 
Fetems e Conferência Livre da Conape, etapa estadual, realizada no dias 22 e 23 de 
outubro de 2021 (Prot. n° 22.946/2021); Ofício no 0451/2021, da CCR MSVia, 
respondendo à indicação do Deputado Capitão Contar (Prot. n° 22.914/2021);  Ofício 
no 2.618/2021, da Empresa de Saneamento de Mato Grosso do Sul S.A, respondendo 
à indicação do Deputado Renato Câmara (Prot. n° 22.967/2021). Foi lido o expediente, 
Senhor Presidente. 

PRESIDENTE -  Passemos à Segunda Parte do Pequeno Expediente. 
Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos Senhores Deputados (*Uma moção de 
pesar e uma indicação, de autoria do Deputado Amarildo Cruz. Requeiro à Mesa 
Diretora, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada 
moção de pesar pelo falecimento do FTE aposentado José Carlos Borges 
Lourenço (Prot. nº 06757/2021). Requeiro à Mesa Diretora, observadas as disposições 
regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
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Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário 
de Estado de Fazenda, Senhor Felipe Mattos de Lima Ribeiro, solicitando alteração da 
alíquota do IPVA cobrada em nosso Estado, alterando a mesma para 2,5% (Prot. nº 
06759/2021). Uma moção de congratulação, de autoria do Deputado Barbosinha. 
Requeiro à Mesa, ouvido o colendo Plenário, na forma regimental, que seja 
encaminhada moção de congratulação à Associação Beneficente Santa Casa de 
Campo Grande, em nome da diretoria e da equipe médica composta pelo 
Doutor Gustavo Henrique Santos Ferreira, pela Enfermeira Elda Santos Lopes, pelo 
Técnico de Enfermagem Silvio dos Anjos Cezar, em razão do atendimento 
humanizado despendido aos seus pacientes (Prot. nº 06730/2021). Uma indicação, um 
projeto de lei, um requerimento, uma moção de congratulação e uma moção de 
repúdio, de autoria do Deputado Capitão Contar. Indico à Mesa Diretora, nos termos 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com 
cópia ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, Senhor Antonio Carlos 
Videira, solicitando a criação e regulamentação da carreira da Polícia Penal, no âmbito 
do Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 06736/2021). Dispõe sobre a 
disponibilização do serviço de empacotador nos caixas de atendimento prioritário em 
supermercados, hipermercados ou estabelecimentos congêneres, no âmbito do Estado 
de Mato Grosso do Sul, e dá outras providências (Prot. nº 06740/2021). Requeiro à 
Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito Municipal de Campo Grande, Senhor 
Marcos Marcello Trad, com cópias ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços 
Públicos de Campo Grande, Senhor Rudi Fioresi, solicitando as informações 
constantes no anexo (Prot. nº 06732/2021). Requeiro à Mesa Diretora, nos termos 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de 
congratulação ao Senhor José Vitor Leme Batista pela conquista do Bicampeonato 
Mundial de Montaria em Touros no Profissional Bull Riders, neste domingo (7) em Las 
Vegas, nos Estados Unidos (Prot. nº 06739/2021). Requeiro à Mesa Diretora, nos 
termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de 
repúdio ao Prefeito do Município de Nova Andradina, Senhor José Gilberto Garcia, 
pela publicação do Decreto nº 2904/2021, no dia 03 de novembro de 2021, tornando 
obrigatória a vacinação contra Covid-19 e a apresentação do comprovante da vacina 
para frequentar estabelecimentos e locais de uso coletivo no município (Prot. nº 
06733/2021). Uma indicação, de autoria do Deputado Eduardo Rocha. Indico à Mesa, 
na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Superintendente Regional do Dnit de Mato Grosso do Sul, Euro Nunes 
Varanis Junior, com cópia para o Supervisor do Dnit em Três Lagoas, Milton Rocha 
Marinho, solicitando que seja efetuado o recapeamento asfáltico da BR-262, do trecho 
do Papillon Buffet até a rotatória do trevo da BR-158, no Município de Três Lagoas 
(Prot. nº 06748/2021). Três moções de congratulação e uma moção de pesar, de 
autoria do Deputado Evander Vendramini. Requeiro à Mesa Diretora, na forma 
regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de 
congratulação ao Doutor Antonio Arruda Junior, ex-vice-prefeito de Corumbá no 
governo Hugo Costa. Com cinquenta anos dedicados à profissão de cirurgião-dentista, 
formado pela Universidade Federal do Ceará em 1971, ele veio para a Cidade Branca 
há cinco décadas, constituiu família e se tornou corumbaense por opção e de coração. 
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Anos depois, foi oficializado pela Câmara Municipal de Corumbá com a outorga do 
Título de Cidadão Corumbaense, o que muito lhe honrou. Como forma de 
reconhecimento aos relevantes serviços prestados, com participação ativa como vice-
prefeito e coordenador do programa de eletrificação rural, implantando mais de 
sessenta e seis quilômetros de rede de energia elétrica, inclusive beneficiando os 
assentamentos (Prot. nº 06722/2021). Requeiro à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação a José Vitor Leme 
Batista pela conquista do bicampeonato mundial no esporte montaria em touro da PBR 
(Professional Bull Riders), no sábado, 7 de novembro de 2021 (Prot. nº 06735/2021). 
Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhada moção de congratulação ao Segundo-Sargento QPBM Ricardo 
Alexandre Soares Ortiz, lotado no Quartel do Corpo de Bombeiros Militar do aeroporto 
- 2º SBM/ 1º GBM, como forma de reconhecimento aos relevantes serviços prestados. 
Na data de 3 de novembro de 2021, o Sargento QPBM, Ricardo, estava de folga e 
evitou uma tentativa de suicídio no Bairro Aero Rancho, nesta Capital, onde o cidadão 
em cima do muro de uma ponte estava transtornado e virado com corpo para o 
córrego, na iminência de suicídio (Prot. nº 06737/2021). Requeiro à Mesa, depois das 
formalidades regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado, em 
nome desta Assembleia Legislativa Estadual, moção de pesar pelo falecimento 
do Senhor Jair dos Santos Cintra, no dia 28 de outubro de 2021, em Corumbá (Prot. nº 
06737/2021). Uma indicação e uma moção de pesar, de autoria do Deputado Felipe 
Orro. Indico à Mesa Diretora, observadas as normas regimentais, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo 
Azambuja, com cópia ao Senhor Eduardo Correa Ridel, Secretário do Estado de 
Infraestrutura, e ao Diretor-Presidente da Agesul, Senhor Emersom Antonio Marques 
Pereira, solicitando o aterramento das cabeceiras da ponte de madeira sobre o 
Córrego do Japonês, localizada na Rodovia MS-170, que dá acesso aos 
Assentamentos São Manoel e Monjolinho, no Município de Anastácio. O presente 
pleito tem escopo na Indicação nº 0158/2021, enviada pela Câmara Municipal de 
Anastácio, de autoria do Vereador Professor Aldo José dos Santos, do PDT (Prot. nº 
06756/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares do Senhor Carlos 
Wilhelms pelo seu falecimento, no último dia 8 de novembro, em Campo Grande (Prot. 
nº 06754/2021). Uma moção de congratulação, de autoria do Deputado Gerson Claro. 
Requeiro à Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de congratulação ao Senhor José Vitor Leme, sul-mato-
grossense, pela conquista da fivela de ouro na principal liga de montaria em touros do 
mundo (Prot. nº 06760/2021). Duas indicações  e uma moção de congratulação, de 
autoria do Deputado Herculano Borges. Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo 
Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 176, do Regimento Interno, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito Municipal de Campo Grande-MS, 
Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e 
Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, solicitando a limpeza e revitalização da Praça 
de Esporte do Bairro Oscar Salazar, localizada no quadrilátero das Ruas Otaviano 
Gama da Cunha, Adília Gama da Cunha, Adilia Gomes de Araújo e Avenida Zumira 
Borba (Prot. nº 06764/2021). Indico à Mesa,  ouvido o colendo Plenário, nos termos do 
que dispõe o artigo 176 do Regimento Interno, que seja encaminhado expediente 
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deste Poder ao Prefeito Municipal de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, 
com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi 
Fiorese, solicitando o encascalhamento e patrolamento nas ruas da Chácara dos 
Poderes, na Estrada EW1 até a NE 10 (Prot. nº 06763/2021). Requeiro, em 
conformidade com o que dispõe o artigo 173 da consolidação do Regimento Interno, 
que seja encaminhada moção de congratulação em nome de Gustavo Sprotte, Prefeito 
eleito na eleição suplementar realizada neste domingo (7), na Cidade de Bandeirantes 
(Prot. nº 06761/2021). Uma moção de congratulação, de autoria do Deputado João 
Henrique. Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, que seja encaminhada 
moção de congratulação ao sul-mato-grossense José Vitor Leme, de vinte e cinco 
anos, que foi campeão mundial de montaria em touros em 2020 e neste domingo (7 de 
novembro), em Las Vegas, do PBR 2021 (Professional Bull Riders), conquistando 
assim o bicampeonato (Prot. nº 06734/2021). Uma moção de congratulação, de autoria 
do Deputado Lidio Lopes. Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, após ouvido 
o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação ao Segundo-
Sargento do Corpo de Bombeiros Ricardo Alexandre Soares Ortiz, lotado no 
2ºSGB/1ºGBM de Campo Grande, como forma de reconhecimento aos seus 
relevantes serviços prestados. Ele, que estava de folga, passava pela ponte no 
cruzamento da Avenida Ernesto Geisel com a Rua Arquiteto Vilanova Artigas, no 
Bairro Aero Rancho, quando percebeu a situação. Com ato de bravura, resgatou e 
prestou primeiros socorros ao rapaz que tentava se jogar da ponte, salvando mais uma 
vida (Prot. nº 06755/2021). Quatro indicações, de autoria do Deputado Lucas de Lima. 
Indico a Mesa Diretora, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-
Presidente da Agetran, e ao Senhor João Rezende, Diretor-Presidente do Consórcio 
Guaicurus, com cópia ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito Municipal, solicitando 
estudos para viabilizar a mudança da linha 313 que faz a rota Tarumã/Bandeirantes, 
juntamente com instalação de um ponto de ônibus, em frente ao Condomínio Portal 
das Larajeiras II. Atualmente a linha de ônibus está passando na Rua França, ou seja, 
atrás do condomínio, e com mudança o ônibus vai passar na Avenida Doutor Nasri 
Siufi, em frente ao condomínio, facilitando o acesso para mais de trezentas e sessenta 
e oito famílias que ali moram (Prot. nº 06767/2021). Indico à Mesa Diretora, na forma 
regimental do disposto artigo 176 do Regimento Interno, depois de ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Marcos 
Marcello Trad, Prefeito Municipal de Campo Grande, com cópia ao Senhor Janine de 
Lima Bruno, Diretor-Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito, 
solicitando que seja realizado estudo para a colocação de quebra-molas na Rua 
Galdino Afonso Vilela, Bairro Vida Nova (Prot. nº 06766/2021). Indico à Mesa Diretora, 
ouvido o colendo Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado expediente 
deste Poder Legislativo, ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor 
Reinaldo Azambuja, ao Secretário Estadual de Infraestrutura, Eduardo Riedel, e ao 
Prefeito de Dourados,  Alan Aquino Guedes de Mendonça, para que, dentro das 
prerrogativas de seus elevados cargos, adotem providências no sentido de realizar o 
recapeamento da malha viária em toda a extensão da Rua Rio Brilhante, na Cidade de 
Dourados, iniciado na Rua Cuiabá, na área central, até a Rua Jandaia, no Jardim 
Rasselém (Prot. nº 06765/2021). Indico à Mesa Diretora, na forma regimental do 
disposto artigo 176 do Regimento Interno, após  ouvido o colendo Plenário, que seja 
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encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Marcos Marcello Trad, 
Prefeito Municipal de Campo Grande, com cópia ao Senhor Janine de Lima Bruno, 
Diretor-Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito, solicitando que seja 
realizada a pintura das faixas de pedestre da Rua Três Barras, próximo ao número 
144, no Bairro Vilas Boas (Prot. nº 06771/2021). Uma moção de aplauso, de autoria do 
Deputado Marcio Fernandes. Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, 
ouvido o colendo Plenário, que seja enviada moção de aplauso a José Vitor Leme 
Batista pela conquista do bicampeonato mundial de montaria em touros da PBR 
(Professional Bull Rider), em Las Vegas, no Estado de Nevada, nos EUA, ocorrido no 
dia 7 de novembro de 2021 (Prot. nº 06758/2021). Um projeto de lei, uma moção de 
pesar e uma indicação, de autoria do Deputado Pedro Kemp. Inclui no Calendário 
Oficial de Eventos do Estado de Mato Grosso do Sul, instituído pela Lei nº 3.945, de 4 
de agosto de 2010, o Dia Estadual de Combate às Notícias Falsas (fake news), a ser 
comemorado anualmente, no dia 24 de Março (Prot. nº 06752/2021). Solicito à Mesa 
Diretora, ouvido o colendo Plenário, nos termos no artigo 173 do Regimento Interno, 
que seja encaminhada moção de pesar ao Instituto Sul-Mato-Grossense para Cegos 
"Florivaldo Vargas", em razão do falecimento do Senhor José Galvão de Lima, ocorrido 
no dia 07 de novembro de 2021 (Prot. nº 06751/2021). Indico à Mesa Diretora, ouvido 
o colendo Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-Presidente da Agência Municipal de 
Transporte e Trânsito, solicitando estudos no sentido de viabilizar a instalação de um 
semáforo no cruzamento da Avenida Rita Vieira com a Rua Domingos Jorge Velho, 
localizado no Bairro Rita Vieira (Prot. nº 06749/2021). Um requerimento e três 
indicações, de autoria do Deputado Renato Câmara. Com fundamento no que dispõe o 
artigo 160, inciso V, do Regimento Interno, encaminho o presente requerimento à 
Mesa Diretora desta Casa de Leis, após deliberação do colendo Plenário, solicitando a 
reserva do Plenário Deputado Júlio Maia para o dia 23 de novembro de 202, às 
quatorze horas, para a realização da posse da Frente Parlamentar em Apoio aos 
Agentes Comunitários de Saúde e de Combate as Endemias (Prot. nº 06745/2021). 
Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, após ouvido o 
douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder à  Senadora Simone 
Tebet, ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, 
e ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende Pereira, solicitando a 
viabilização de recursos para aquisição de um veículo para o transporte de equipe 
médica e insumos, bem como o fornecimento de mais médicos e enfermeiros para 
atender às demandas da saúde das aldeias indígenas do Município de Aquidauana 
(Prot. nº 06768/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta 
Casa, após ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Diretor-Presidente da 
Fundação de Cultura do Estado de MS, Senhor Gustavo de Arruda Castelo, solicitando 
apoio para a realização do Evento Baileiro da 5ª Edição do Festival Expressão de Rua 
Um Novo Olhar Urbano, com o tema "Juventude Negra", que será realizado nos dias 
20 a 22 de novembro de 2021 (Prot. nº 06769/2021). Indico à Mesa, observadas as 
disposições regimentais desta Casa, após ouvido o douto Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do 
Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, e à Secretária de Estado de Direitos Humanos, 
Assistência Social e Trabalho, Senhora Elisa Cléia Pinheiro Rodrigues Nobre, 
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solicitando a doação de duas cadeiras de rodas para atender às demandas da 
Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais Apae do Município de Angélica (Prot. 
nº 06770/2021). Cinco indicações e dois requerimentos, de autoria do Deputado Zé 
Teixeira. Indico à Mesa, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste 
Poder Legislativo ao Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, interino, 
Senhor Flávio César Mendes de Oliveira, com cópia ao Secretário de Estado de 
Justiça e Segurança Pública, Senhor Antônio Carlos Videira, solicitando, em caráter de 
urgência, o aumento do efetivo de policiais militares, bem como a intensificação no 
patrulhamento pela Polícia Militar, no Distrito de Nova Casa Verde, Município de Nova 
Andradina (Prot. nº 06746/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, que seja 
encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Secretário de Estado de Governo 
e Gestão Estratégica, interino, Senhor Flávio César Mendes de Oliveira, solicitando 
nova Operação Tapa-Buraco nas Rodovias MS-162 e MS-270, nos trechos que ligam 
o Distrito de Itahum ao Município de Dourados (Prot. nº 06742/2021). Indico à Mesa, 
na forma regimental, seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Diretor-
Presidente da Energisa, Senhor Marcelo Vinhaes Monteiro, solicitando estudos 
objetivando a abertura de mais uma Agência de Atendimento da Energisa, no 
Município de Dourados (Prot. nº 06741/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, que 
seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Deputado Federal 
Vander Loubet, solicitando a inserção de emenda ao orçamento geral da União, 
destacando recursos federais a serem investidos em obras de pavimentação asfáltica 
nas ruas do Distrito de Montese, no Município de Itaporã (Prot. nº 06747/2021). Indico 
à Mesa, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder 
Legislativo ao Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, interino, Senhor 
Flávio César Mendes de Oliveira, e aos Deputados Federais e Senadores 
representantes de Mato Grosso do Sul na Câmara dos Deputados e Senado Federal, 
solicitando ação conjunta em gestões e na alocação de recursos da União, visando à 
implantação da pavimentação asfáltica no Bairro Sitioca Campo Belo, no Município de 
Dourados (Prot. nº 06750/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, que 
seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Governador do Estado, 
Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Fazenda, Senhor 
Felipe Mattos de Lima Ribeiro, solicitando estudos e providências no sentido de 
elaborar alterações na legislação tributária estadual, com a finalidade em reduzir de 
21% para 12% a alíquota de importação do suco natural procedente de outro Estado e 
comercializado em Mato Grosso do Sul, evitando, dessa forma, a criação de uma 
barreira às exportações desse produto, bem como uma ameaça ao setor agrícola e às 
empresas que produzem o suco natural de alta qualidade (Prot. nº 06744/2021). 
Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, que seja encaminhado expediente 
deste Poder Legislativo Diretor-Geral da Agência Nacional de Transportes Terrestres, 
Senhor Rafael Vitale, ao Superintendente Regional do Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes, no Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Euro Nunes 
Varanis Júnior, e ao Diretor-Presidente da Concessionária de Rodovia Sul-Mato-
Grossense S.A. (CCR MSVia), Senhor Heitor de Souza Pires, solicitando o repasse do 
asfalto removido (fresagem de pavimento asfáltico) retirado de rodovias de Mato 
Grosso do Sul e da via que liga o Estado de Norte a Sul, entre as Cidades de Mundo 
Novo e Sonora, sob a concessão da CCR MSVia, empresa de propósito 
específico, criada exclusivamente para administração, reforma, operação e duplicação 
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da BR-163/MS, com cedência para a Prefeitura Municipal de Dourados, a ser utilizado 
na recuperação dos pátios das empresas industriais instaladas no Distrito Industrial 
daquele município, favorecendo a logística, infraestrutura e revitalização do parque 
industrial, onde ainda não possui malha asfáltica (Prot. nº 06743/2021).). Encerrado o 
Pequeno Expediente. Passemos ao GRANDE EXPEDIENTE. Não há orador inscrito 
no Grande Expediente. Encerrado o Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO 
DIA. Item 1. Em redação final. Projeto de Lei nº 284/2021. Autor: Deputado João 
Henrique. Retirado de pauta conforme Regimento Interno. Item 2. Em redação 
final. Projeto de Decreto Legislativo nº 052/2021. Autora: Mesa Diretora (2021–2023). 
"Reconhece, para os fins do disposto no artigo 65 da Lei Complementar Federal nº 
101, de 4 de maio de 2020, a ocorrência do estado de calamidade pública no 
Município de Paranhos, em virtude de situação de emergência nas áreas municipais 
afetadas por desastre classificado e codificado como “Temporal Local Convectiva – 
Vendaval”. (Emenda Modificativa n° 01). A redação final foi elaborada pela Comissão 
de Constituição, Justiça e Redação. Em discussão. Encerrada a discussão. Em 
votação. 

Projeto de Decreto Legislativo nº 052/2021, de autoria da Mesa Diretora 
(2021/2023). 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ -  Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? Como vota o 
Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID -  Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? Como vota o 

Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI -  Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 
Deputado Gerson Claro? Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota 
Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA -  Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE -  Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO -  Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES -  Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? . Como vota 
Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito o resultado da votação ao Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezoito favoráveis e 
nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Item 3. Em redação final. 
Projeto de Resolução nº 057/2021, de autoria do Deputado Amarildo Cruz. "Altera a 
redação da ementa e do artigo 1º da Resolução nº 36, de 9 de setembro de 2009, que 
institui a Medalha do Mérito Legislativo Zumbi dos Palmares”. A redação final  foi 
elaborada pela Comissão de Constituição, Justiça e Redação. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 057/202, de autoria do Deputado Amarildo Cruz. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Parabenizo o Deputado Amarildo Cruz pela 
criação da Comenda Zumbi dos Palmares, pois se trata do resgate de uma dívida de 
toda a sociedade.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 
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DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO – Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Vota sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito ao Segundo-Secretário o 
resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - São vinte e um votos favoráveis e nenhum 
voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Item 4. Projeto do Decreto 
Legislativo nº 04/2019. Autora: Mesa Diretora. "Balanço Geral do Estado relativo ao 
exercício de 2018". A Comissão de Acompanhamento da Execução Orçamentária 
emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o Deputado 
Barbosinha. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 04/2019, de autoria da Mesa Diretora. 
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Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE -  Como vota o Deputado Coronel David?  

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? Como vota o 
Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito ao Segundo-Secretário o 
resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezenove votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 
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PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Item 5. Em segunda 

discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 113/2021. Autores: Paulo Corrêa 
e Renato Câmara. "Institui o 'Junho Vermelho' para conscientizar e estimular a 
sociedade sobre a doação de sangue e de medula óssea, no âmbito do Estado do 
Mato Grosso do Sul". A Comissão de Saúde emitiu parecer favorável, por 
unanimidade, à emenda substitutiva integral, tendo como relator o Deputado Antonio 
Vaz. A Comissão de Educação, Cultura, Desporto, Ciência e Tecnologia emitiu parecer 
favorável, por unanimidade, à emenda substitutiva integral, tendo como relator o 
Deputado Pedro Kemp. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 113/2021, de autoria dos Deputados Paulo Corrêa e 
Renato Câmara.  

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Senhor Presidente, quero parabenizar 
Vossa Excelência e o Deputado Renato Câmara. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? Como vota o 
Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 
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DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Parabéns, Presidente! Esse é um projeto 
importante porque beneficia a saúde de toda a população do nosso Estado. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Cumprimento Vossa Excelência, 
Presidente Paulo Corrêa, e o Deputado Renato Câmara, ressaltando que esse é um 
projeto muito importante, pois a doação de sangue e a de medula óssea têm que ser 
estimuladas. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? Como vota o 
Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 
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DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, eu 

cumprimento Vossa Excelência pela iniciativa. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Peço licença aos Senhores Deputados para votar. Voto 
sim. Solicito ao Segundo-Secretário o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são vinte votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Quero registrar a presença do meu amigo Procurador-
Geral de Justiça do Estado de Mato Grosso do Sul, Doutor Alexandre Magno 
Lacerda, que na quinta-feira passada protocolou um projeto, pois quando se cria dois 
cargos para desembargador, tem que se criar dois cargos para procurador de justiça. 
No meu mandato, como Presidente, sempre foi uma tônica essa boa relação com o 
Poderes. Ele me pediu quarenta e cinco minutos, mas eu dei cinco para ele explicar. O 
Deputado Herculano Borges vai ajudá-lo para que ele possa falar sobre o projeto 
porque temos que fazer um acordo de lideranças, sob pena termos a diminuição do 
interregno de tempo para aprovação do projeto, nesta Casa. Portanto, pelo respeito 
que o Ministério Público do Estado de Mato Grosso tem com a Assembleia Legislativa, 
concedo a Vossa Excelência dez minutos para sua explanação. Dou-lhe as boas-
vindas a esta Casa em nome dos vinte e quatro Deputados. 

SENHOR ALEXANDRE MAGNO LACERDA (Procurador-Geral) – Bom 
dia, meu amigo Deputado Paulo Corrêa. Muito maior do quer a importância de vir 
debater ou trazer os motivos pelo qual eu trouxe o projeto de lei pelo Ministério 
Público, é agradecer a oportunidade de falar nesta Casa de Leis. Tenho um apreço e 
um carinho muito grande por esta Casa, pois desde menino, quando meu pai era 
vereador, vir à Assembleia Legislativa era sempre motivo de encantamento e 
admiração. É com esse respeito e admiração que na minha gestão de um ano e 
meio estarei tentando trazer equilíbrio no relacionamento institucional com a 
Assembleia Legislativa, tentando trazer a razão para que o Ministério Público ande 
irmanado com esta Casa, porque ambos têm o dever de fiscalizar o erário público, 
especialmente esta Casa do povo que eu reputo ser a Assembleia, e o Ministério 
Público Estadual tem o dever de proteger a sociedade. Da mesma forma, cumprimento 
todos os Deputados, os líderes e os membros que compõem a Mesa Diretora. O que 
posso dizer sobre esse projeto é que seguimos um preceito que consta na própria 
Constituição Federal e na Constituição do Estado de Mato Grosso do Sul, que é a 
paridade entre a Magistratura e Ministério Público. Esse preceito já é consagrado pelo 
Supremo Tribunal Federal. Então, nesse espírito, considerando que esta Casa aprovou 
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a criação de dois cargos de desembargador, estamos trazendo também a proposta de 
criação de dois cargos de procurador, como sempre foi desde a fundação do Estado. 
Portanto os impactos financeiros estão dentro do orçamento do Ministério Público, não 
será preciso de nenhum acréscimo, até porque hoje temos a PEC com um teto de 
gasto que nos limita e já está proposto o orçamento, nada além disso. Alguns pontos 
posteriores que nós acrescentamos, que é matéria de concurso ou regramento 
constitucional, precisavam ser trazidos para a regulamentação do Ministério Público e 
de longa data já precisavam ser feitos. É a segunda reforma da legislação que faço na 
minha gestão, ainda falta a matéria de âmbito disciplinar, mas acredito que fechando 
com a corregedoria local, traremos aqui para a Assembleia Legislativa. Então, todo 
impacto financeiro que houver está suportado dentro do meu orçamento. 

PRESIDENTE – Quero dizer a Vossa Excelência que a convivência 
pacífica entre os Poderes constituídos do Estado de Mato Grosso do Sul sempre foi o 
objetivo desta Casa de Leis, especialmente o tratamento que recebemos do Ministério 
Público. Todas as nossas demandas nós tentamos resolver, não fugimos de nenhum 
problema, já que todos têm que ser resolvidos para o bem da sociedade do Mato 
Grosso do Sul. Gostaria que Vossa Excelência assistisse, pois faremos agora um 
acordo de líderes. Projeto de Lei Complementar nº 05/2021. Terça-feira é o prazo para 
apresentação de emendas, em primeira discussão e votação, e distribuição de 
proposição para a Comissão de Constituição, Justiça e Redação. Nos dias 10 ou 11 de 
novembro de 2021, amanhã, quarta-feira, às oito horas, reunião para emissão e 
votação do parecer da Comissão de Constituição, Justiça e Redação. Às nove horas, 
Sessão Ordinária, em primeira discussão e votação em Plenário. Até às quatorze 
horas, prazo para apresentação de emendas antes da segunda discussão e votação. 
Dia 11 de novembro de 2021, quinta-feira, até às oito horas, emissão de relatório e 
pareceres de comissões de mérito. Às nove horas, Sessão Ordinária, em segunda 
discussão e votação em Plenário. Às dez horas, Sessão Extraordinária da redação 
final e expedição de autógrafo. Consulto o líder do Bloco G10, Deputado Londres 
Machado. 

DEPUTADO LONDRES MACHADO – Senhor Presidente, o Bloco G10 
vota sim.  

PRESIDENTE – Deputado Londres, posso colocar Vossa Excelência 
como autor também? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO – Pode colocar, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE – Consulto o Deputado Marcio Fernandes, líder do Bloco 
G09.  

DEPUTADO MARCIO FERNANDES – Senhor Presidente, como líder do 
G09, estou de acordo. 

PRESIDENTE – Posso colocar Vossa Excelência como autor? 
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DEPUTADO MARCIO FERNANDES – Pode sim, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE – Consulto o líder do PSDB, Deputado Professor Rinaldo. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Primeiramente quero 
cumprimentar o Procurador-Geral do Ministério Público, Doutor Alexandre, dizer da 
alegria de tê-lo em nossa Casa pela humildade de ter vindo, pessoalmente, falar 
desse projeto na mesma simetria do que o TJ apresentou recentemente. Como líder 
da bancada, sou favorável e autorizo Vossa Excelência a colocar o meu nome como 
signatário. 

PRESIDENTE – Consulto a Deputada Mara Caseiro, líder do Governo, se 
está de acordo com a tramitação sugerida. 

DEPUTADA MARA CASEIRO – Estou de acordo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE – Posso colocar Vossa Excelência como autora, Deputada 
Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO – Com certeza, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE – Consulto se o Deputado Amarildo Cruz está de acordo. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ – Senhor Presidente, cumprimento o 
Doutor Alexandre Magno e o Ministério Público, essa instituição tão importante e 
fundamental para o funcionamento da democracia do nosso Estado e do nosso País. 
Estou de acordo e pode colocar o meu nome como signatário. 

PRESIDENTE – Deputado Antonio Vaz, Vossa Excelência está de acordo 
para ser signatário? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ – Estou de acordo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE – Obrigado, Deputado Antonio Vaz. Deputado 
Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA – Senhor Presidente, quero cumprimentar o 
Doutor Alexandre Magno e também o Ministério Público. Estou de acordo. 

PRESIDENTE – Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI – Senhor Presidente, 
cumprimento mais uma vez o Procurador-Geral, Doutor Alexandre. Estou de acordo.   

PRESIDENTE – Deputado Capitão Contar? Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID – Senhor Presidente, sou favorável. 
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PRESIDENTE – Posso colocar o seu nome como signatário? 

DEPUTADO CORONEL DAVID – Pode sim. 

PRESIDENTE – Consulto o Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA – Senhor Presidente, cumprimento o nosso 
amigo, Procurador-Geral do Ministério Público do nosso Estado. Concordo e pode 
colocar o meu nome como signatário. 

PRESIDENTE – O Procurador de Justiça conferiu e todos estão de 
acordo. Portanto passa a valer a tramitação regular do projetos por acordo de 
lideranças a partir de amanhã. Agradeço a todos e abro o microfone para que 
ele possa fazer as suas considerações finais. 

SENHOR ALEXANDRE MAGNO LACERDA (Procurador-Geral) – 
Agradeço a oportunidade e tenho certeza que o Ministério Público é também a casa de 
vocês. Somos irmãos e estou à disposição para ajudar a construir o melhor para o 
Estado. Sucesso a todos.   

PRESIDENTE – Agradeço ao Procurador-Geral de Justiça do Estado de 
Mato Grosso do Sul, Doutor Alexandre Magno Lacerda, que é sempre bem-vindo a 
esta Casa, e a todos os Senhores Deputados. Item 6. Em votação única e simbólica. 
Um requerimento, vinte e três indicações e uma moção de congratulação. Em 
discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que os aprovam, 
permaneçam como se encontram. Aprovados. Vão ao Expediente. Não temos moção 
de pesar. Passemos às Explicações Pessoais. Primeiro inscrito, Deputado Eduardo 
Rocha; segundo, Deputado Herculano Borges; terceiro, Deputado Coronel Davi. Tem 
mais alguém querendo se inscrever nas Explicações Pessoais? 

DEPUTADO LIDIO LOPES – O Deputado Lidio Lopes, Presidente. 

PRESIDENTE – Eu gostaria de saber: tem mais algum inscrito além dos 
Deputados Eduardo Rocha, Herculano Borges, Coronel Davi e Lidio 
Lopes? Encerradas as inscrições. Tenho um assunto para tratar às dez horas com o 
Governador e passarei daqui a pouco a condução dos trabalhos para o Deputado 
Eduardo Rocha. Com a palavra, o Deputado Eduardo Rocha. 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Bom dia, Presidente e Senhores 
Deputados. Gostaria de fazer um comunicado a Vossas Excelências. Desde sexta-
feira estou em tratativas com o Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, pois recebi 
um convite e há algum tempo venho amadurecendo essa ideia. Como decidi não 
disputar mais as eleições, aceitei o convite para ir para o Governo do Estado ocupar 
ou a Secretaria de Governo ou a Casa Civil, ainda vamos discutir sobre isso. Quero 
dizer que estou indo para trabalhar institucionalmente, fazer parceria do Governo com 
a Assembleia Legislativa, com o Poder Judiciário, com o Ministério Público, com a 
Defensoria Pública, com todos os outros Poderes. Ainda não discuti assunto eleitoral 
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com o Governador, só tratarei disso em março ou abril do ano que vem. Saindo da 
reunião com o Governador Reinaldo Azambuja, fui ao meu partido MDB, falei com o 
Presidente, Junior Mochi, falei com o ex-governador André Puccinelli, ponderei essa 
situação e no final do mês estarei indo para o Governo do Estado, onde estarei à 
disposição. Quero ajudar a terminar o governo ano que vem, já que é um governo que 
tanto eu quanto o MDB participamos, apoiamos e ajudamos. Vou para fazer a parte 
institucional do Governo do Estado com a Assembleia Legislativa e com os outros 
Poderes. Era esse o comunicado que eu gostaria de fazer à Casa e assim que a 
situação estiver organizada, o nosso suplente, o ex-deputado e ex-prefeito Paulo 
Duarte, assumirá o mandato no meu lugar. Obrigado.  

PRESIDENTE - Vossa Excelência conta com o carinho e respeito dos 
vinte e quatro Deputados. Vou abrir a palavra para que os Deputados possam 
lhe apartear na sua comunicação. Eu, particularmente, tenho um profundo respeito por 
Vossa Excelência enquanto pessoa humana, enquanto profissional, enquanto 
Deputado Estadual. Agradeço tudo que Vossa Excelência tem feito pela nossa Casa, 
sempre de forma gentil e acolhedora como sempre nos recebe na sua própria casa. É 
muito importante para a Assembleia Legislativa ter em um posto avançado como esse 
um soldado nosso. Tenho certeza de que poderemos contar com a colaboração e com 
o respeito que Vossa Excelência sempre demonstrou por cada um dos seus pares, e 
mais importante do que isso, com a sua amizade. Sem dúvida, teremos lá um amigo, 
um irmão. Passo a condução dos trabalhos ao senhor, porque tenho 
compromisso com o Governador. Peço licença aos Senhores Deputados. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - O Deputado Eduardo Rocha é muito 
ligeiro, Senhor Presidente, achei que ele estava de olho na cadeira de Vossa 
Excelência, que serviu nele, mas ele estava de olho em uma cadeira que permite uma 
interlocução muito maior, muito mais ampla. Parabéns, Deputado Eduardo Rocha! 
Será um prazer estar contigo nessa missão. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputado João 
Henrique. Estarei no Governo à disposição para trabalharmos juntos.  

DEPUTADA MARA CASEIRO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Com a palavra, pela ordem, 
a Deputada Mara Caseiro, nossa líder. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Fico feliz em saber que você poderá 
integrar o Governo do Estado e para mim é uma satisfação ouvir esse comunicado. 
Tenho certeza que a sua competência, a sua forma comunicativa e sempre acolhedora 
vai trazer um tom especial ao nosso Governo. Que Deus o abençoe nessa nova 
missão. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputada Mara 
Caseiro, pelas palavras e pelo carinho. Vossa Excelência sabe que sempre poderá 
contar com o meu apoio e tudo que eu puder fazer para o nosso Estado continuar 
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crescendo, se desenvolvendo, gerando empregos e atendendo a nossa população, 
estarei fazendo. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Pela ordem, Senhor Presidente 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Com a palavra, pela ordem, 
o Deputado Lidio Lopes. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Deputado Eduardo Rocha, quero 
parabenizá-lo  por assumir o cargo de secretário. Vossa Excelência é um Deputado 
que aprendemos a respeitar por ter um trânsito muito fácil de atuação. Esperamos que 
esta seja a porta de entrada, um canal no Executivo, para que nós, Parlamentares, 
possamos atuar. Desejo um profícuo trabalho, que Deus lhe dê graças e o abençoe. 
O Mato Grosso do Sul e o Governo do Estado só têm a ganhar com a sua atuação, 
não tenho dúvida disso.  

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputado Lidio 
Lopes, pelas palavras carinhosas. Vossa Excelência sabe do respeito e da admiração 
que eu tenho pelo trabalho do senhor, fui seu eleitor para a Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação várias vezes; e fiz isso com muita alegria, porque eu sei da sua 
capacidade e seriedade no trato da coisa pública. Obrigado pelo carinho. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Quem? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Pela ordem, Senhor Presidente.  

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Com a palavra, o Deputado 
Amarildo Cruz. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Senhor Presidente, eu também quero 
desejar felicidades a Vossa Excelência, desejar uma boa estada, um trabalho profícuo 
em tudo que estiver à altura da sua competência, da sua dedicação e da sua história 
política. Esta Casa tem quadros importantes, preparados e com capacidade de dar 
contribuição ao Executivo. Vossa Excelência vai cumprir essa missão muito 
importante, principalmente na relação com a Assembleia Legislativa e com a 
sociedade que está aqui representada pelos vinte e quatro Deputados. Eu também 
quero expressar minha satisfação pela volta do deputado Paulo Duarte, que é quadro 
importante e meu colega na Secretaria de Estado de Fazenda. Certamente ele vai 
ocupar essa vaga com muita competência e discernimento, como faz normalmente em 
sua vida pública. Era isso que eu queria expressar, Deputado Eduardo Rocha. Espero 
que Vossa Excelência consiga manter sua trajetória de costume, fazendo um grande 
trabalho à frente da Secretaria de Estado da Casa Civil. Parabéns e sucesso, 
Deputado! 
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PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputado 

Amarildo Cruz. Eu respeito e conheço o trabalho de Vossa Excelência pelo interior do 
Estado, sempre trazendo as preocupações e as demandas da nossa população. 
Enquanto estivermos no Governo do Estado, nosso gabinete estará de portas abertas 
para atendê-lo. Pode contar conosco naquilo que for necessário à população. 
Obrigado pelo carinho. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Pela ordem, Senhor Presidente. 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Pela ordem, o Deputado 
Marçal Filho; depois o Deputado Marcio Fernandes. 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Eu também, Senhor Presidente. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Eu quero manifestar minha alegria com a 
notícia que eu recebi ontem de que Vossa Excelência vai assumir um cargo na 
Secretaria de Estado da Casa Civil; agora eu terei um amigo lá, sei que estarei em 
Casa e que as portas estarão abertas. Vossa Excelência sempre foi uma pessoa muito 
querida e que sempre nos atendeu e acolheu muito bem. Eu estou no primeiro 
mandato na Assembleia Legislativa, Vossa Excelência foi uma das pessoas que me 
recebeu muito bem quando cheguei aqui e tenho certeza de que vai me receber muito 
bem lá, que não vai me dar aquele chá de cadeira. Estou certo de que com sua 
competência tratará todos muito bem, porque esse cargo exige isso. Sucesso! 
Obrigado. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Eu agradeço, Deputado 
Marçal Filho. Vossa Excelência pode ter certeza de que, pelo seu trabalho feito pela 
nossa querida Dourados, nosso gabinete estará de portas abertas para atendê-lo e a 
querida população de Dourados. Deputado Marcio Fernandes, Vossa Excelência está 
com a palavra. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Pela ordem, Senhor Presidente. 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Eu quero cumprimentar Vossa 
Excelência e desejar-lhe boa sorte nessa nova empreitada. Sei da sua capacidade de 
dialogar e de atender bem as pessoas, e tenho certeza de que estará fazendo um 
excelente trabalho na Secretaria de Estado. Eu não sei qual a função que o senhor irá 
ocupar, mas conte comigo como Deputado, amigo e parceiro, pois sei que o senhor vai 
atender não só os Deputados, mas todos os cidadãos de Mato Grosso do Sul. É 
importante a gente ressaltar, para quem está nos assistindo e para a imprensa, que o 
senhor disse no início que essa acomodação de Vossa Excelência junto ao Governo 
não tem nada a ver com política, e que nós iremos tratar de política somente a partir 
de março ou abril do próximo ano. Esse é um espaço merecido que Vossa Excelência 
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conquistou junto ao Governo, pela capacidade de conversar e pela capacidade técnica 
de agregar. Então, que fique bem claro que essa posição de Vossa Excelência e 
do MDB é uma questão que ainda não envolve política, e que em março ou abril 
definiremos essa situação. Parabéns e sucesso. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputado Marcio 
Fernandes. Vossa Excelência é um amigo querido. Vamos manter o nosso escritório 
aberto e pode contar com o meu trabalho na Secretaria de Governo. Vossa Excelência 
faz um grande trabalho por Mato Grosso do Sul, e eu quero estar junto, apoiando e 
ajudando cada vez mais a desenvolver o nosso Estado. Agora vou passar a palavra 
para o meu amigo Deputado Coronel David. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Depois, Vossa Excelência passará a palavra 
para o Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Eu quero apenas desejar muita sorte 
ao meu amigo Deputado Eduardo Rocha. Que Deus ilumine a sua caminhada dentro 
do Governo. Apesar dos nossos embates ideológicos nas questões nacionais, existe 
um respeito muito grande por Vossa Excelência, por conta da amizade que cultivamos 
desde muito tempo. Vossa Excelência sabe que durante o meu período como 
comandante-geral da Polícia Militar de Mato Grosso do Sul, eu sempre tive em você 
um grande amigo, um grande aliado e parceiro. Eu reputo a isso às grandes ações que 
nós conseguimos realizar no comando da Polícia Militar; e essa amizade permaneceu 
no âmbito político. Saiba Vossa Excelência que por mais que possamos, em algum 
momento, ter tido algum tipo de discordância na questão política, a amizade e o 
respeito sempre irão preponderar. Certamente, dentro do Governo, Vossa Excelência 
irá representar muito bem esta Casa. E penso que o Governo deveria ter feito isso há 
muito tempo, porque em algumas questões os Deputados sentiam falta de uma 
interlocução mais estreita junto ao Governo. Então eu lhe desejo muita sorte, e que 
Deus possa realmente iluminar as suas decisões, sempre pensando no melhor para o 
povo de Mato Grosso do Sul. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Deputado Coronel David, eu 
lembro que quando Vossa Excelência era comandante-geral da Polícia Militar, oi 
considerado um dos melhores comandantes da Polícia Militar do Estado de Mato 
Grosso do Sul e do Brasil. Quando nós ficamos sem um comandante lá em Três 
Lagoas, eu estive em Campo Grande e pedi para Vossa Excelência não levar nenhum 
comandante de fora, mas que nomeasse um major da própria cidade; e Vossa 
Excelência me atendeu, nomeando o primeiro major a ser comandante de um 
batalhão, o então Major Monari, que fez um excelente trabalho. Vossa Excelência 
sempre ia a Três Lagoas, e foi o melhor comandante que esteve naquela cidade. O 
então Major Monari, hoje Coronel Monari, fez um trabalho excepcional, porque teve a 
garantia de Vossa Excelência de que podia contar com o Comando-Geral da Polícia 
Militar. Muito obrigado pela amizade, carinho e principalmente respeito; essa é a arte 
da democracia. Deputado Pedro Kemp, Vossa Excelência tem a palavra. 
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DEPUTADO PEDRO KEMP - Meu amigo Deputado Eduardo Rocha, eu 

quero primeiramente falar do apreço que tenho por Vossa Excelência. Nesses últimos 
anos, nós afinamos as nossas posições políticas e Vossa Excelência sempre foi um 
grande amigo e companheiro de trabalho, sempre esteve ao nosso lado, nos apoiando 
nas ações no Legislativo. Eu vou sentir a sua falta, lamento que Vossa Excelência vai 
deixar o convívio da nossa Casa, mas ao mesmo tempo fico feliz porque vamos ter um 
parceiro na Secretaria de Governo, que com certeza vai continuar nos atendendo com 
a mesma solicitude e amizade como faz aqui na Assembleia Legislativa. Desejo 
sucesso, e vamos continuar juntos. Estaremos à disposição para o que for preciso. Um 
abraço, meu amigo Deputado Eduardo Rocha.  

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Deputado Pedro Kemp, 
Vossa Excelência teve duros embates comigo aqui na Assembleia, mas sempre com 
muito respeito. E eu aprendi a admirá-lo pela convicção com que Vossa Excelência 
defende aquilo em que acredita. Na eleição de 2014, minha filha mais nova disse: "Pai, 
eu conheci um Deputado que estava na porta da minha escola, sozinho, distribuindo 
santinho e pedindo voto". Eu perguntei: qual o nome dele? Ela disse: “Eu acho que 
é Kemp”. Esse é o Deputado Pedro Kemp, sempre junto com a população. Vossa 
Excelência sabe que vai ter abertas as portas do Governo do Estado, e eu estarei lá 
para atendê-lo no que for necessário e dentro daquilo que o Governo 
conseguir. Obrigado pelo carinho. Deputado Zé Teixeira, Vossa Excelência tem a 
palavra. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Meu amigo, eu quero que tenha muito êxito, 
já que capacidade, competência e discernimento Vossa Excelência tem. Vossa 
Excelência é um “gentleman” no trato às pessoas. Hoje o Estado já está 100% 
recuperado e o Parlamentar quer atender suas bases, então Vossa Excelência vai ter 
muitos pedidos de seus colegas. Eu ouvi de alguém que a questão política só vai ser 
tratada a partir de abril; mas minha mãe sempre dizia que, para poder caminhar, tem 
que dar o primeiro passo, e Vossa Excelência está dando um passo muito importante, 
que é ajudar o Governador Reinaldo Azambuja a concluir o seu mandato 
brilhantemente. Em vinte e sete anos de Parlamento, eu passei por vários governos, e 
o Governador Reinaldo Azambuja tem demonstrado muita capacidade, junto com a 
sua equipe, e em especial com o Secretário Eduardo Riedel, que tem feito um trabalho 
muito produtivo para o Estado de Mato Grosso do Sul. A ida de Vossa Excelência irá 
somar muito, porque Vossa Excelência aprecia o diálogo. Eu quero que não se 
esqueça que nós fomos vizinhos de gabinete por muito tempo, e que de vez em 
quando o senhor passava lá no meu gabinete para trocar umas prosas. Vossa 
Excelência é palmeirense e eu sou são-paulino; há algumas divergências, porque o 
meu time está na parte de baixo e o seu na parte de cima da tabela. Temos também 
algumas discordâncias nos debates quanto às ações do Governo Federal; você não 
quer que o povo ande armado e eu quero, para que possa defender os seus bens. Que 
Deus o abençoe, Deputado Eduardo Rocha. Desejo que você faça um grande 
trabalho. Mas eu queira deixar uma pergunta: Vossa Excelência é o nosso Primeiro-
Vice-Presidente, então como vamos continuar os trabalhos da Mesa Diretora com o 
afastamento de Vossa Excelência? 
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PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - O Segundo-Vice-Presidente, 

meu amigo Deputado Antonio Vaz, assumirá o meu lugar. 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Segundo o Presidente, é o Deputado Neno 
Razuk. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - É o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Eu sou o terceiro. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Ah, o senhor é o terceiro. 
Mas o senhor vai subir para segundo. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Qual é o procedimento de acordo com o 
Regimento Interno? 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - O Segundo-Vice-Presidente 
assume a Primeira-Vice-Presidência, porque eu não renunciei ao mandato, apenas 
pedi um afastamento. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Exatamente. Mas a Casa fica com a Mesa 
capenga, porque o Primeiro-Vice-Presidente está pedindo licença. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Eu entendo que tem de haver uma nova 
eleição para o cargo. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Exatamente. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Eu acredito que o Presidente 
já pediu uma consulta ao jurídico, Deputado Zé Teixeira, para saber se deverá haver 
uma nova eleição para o cargo ou se outro componente assumirá. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - De qualquer forma fica capenga, porque se 
o segundo assumir como primeiro, e o terceiro assumir como segundo, vai faltar 
alguém para terceiro. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Alguém tem que assumir o 
terceiro. Entendi. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Eu vou consultar a assessoria jurídica, mas 
eu tenho a impressão que nós temos que escolher outro Primeiro-Vice-Presidente na 
Casa. Eu só estou fazendo uma pergunta. Tenho certeza de que Vossa Excelência 
será muito útil ao Governo do Estado, porque é uma pessoa fantástica. 

DEPUTADO GERSON CLARO - Questão de ordem, Presidente. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Um abraço e sucesso. 
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PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputado Zé 

Teixeira. Tenho muito respeito, amizade e carinho por Vossa Excelência, e vou estar 
pronto para atendê-lo naquilo que eu puder ajudar. Com a palavra, o meu amigo 
Deputado Gerson Claro, Presidente da Comissão de Constituição, Justiça e Redação. 

DEPUTADO GERSON CLARO - Meu Presidente, meu colega 
e companheiro da Comissão de Constituição de Justiça, eu já começo a ficar triste, 
pois sei que vou sentir a sua falta na condução dos trabalhos na CCJR, mas ao 
mesmo tempo quero parabenizá-lo pela decisão de participar de um Governo que é 
orgulho para nós, neste momento, aqui na Assembleia Legislativa, pois fizemos a 
nossa parte para que ele chegasse praticamente ao último ano do mandato no nível 
em que chegou. Existe harmonia entre os Poderes e saúde financeira do Estado. Eu 
entendo que mais uma vez o Governador Reinaldo Azambuja acerta, e muito bem, 
levando Vossa Excelência para participar do Poder Executivo, para ajudar a conduzir 
os trabalhos nesse final de ciclo de mandato. Eu tenho certeza que Vossa Excelência 
vai dar uma contribuição muito grande com a sua capacidade de diálogo, harmonia, 
seriedade, responsabilidade e companheirismo que sempre demonstrou para com os 
Deputados, e pela forma séria com que sempre tocou tudo o que lhe cabia tocar na 
Assembleia. Fica o nosso respeito e a nossa gratidão pelo que nos ensinou no pouco 
tempo que ficou na CCJR. Conte conosco. Espero que vosso coração esteja aberto; 
que o coração de um palmeirense esteja aberto para um corintiano lá na Secretaria de 
Governo. Parabéns, meu amigo Deputado Eduardo Rocha. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputado Gerson 
Claro. Meu coração está aberto para os corintianos; uma das minhas filhas é 
corintiana. Mas obrigado pelo carinho, Deputado. Tocamos juntos a Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação, sob a batuta de Vossa Excelência, aprovando 90% 
dos projetos do meu amigo Deputado Antonio Vaz; e espero que continue aprovando. 
Vou deixar essa recomendação. Com a palavra, o Deputado Antonio Vaz. 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Quero parabenizá-lo por mais essa etapa 
na tua vida; tenho certeza que Vossa Excelência exercerá a função com excelência, 
como sempre tem feito. Agora eu creio que os meus projetos vão andar. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Mais ainda. 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Pela ordem. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Obrigado pelo carinho, 
Deputado Antonio Vaz. Vossa Excelência sabe do carinho e do respeito que eu tenho 
por Vossa Excelência, porque trabalha com o coração e a alma; isso é importante. O 
senhor é um exemplo de ser humano para a Assembleia Legislativa; é gente que gosta 
das pessoas. Obrigado pela amizade e pelo carinho. 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Pela ordem, Senhor Presidente. 
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PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Pela ordem, o meu amigo 

Deputado Lucas de Lima. 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Primeiramente quero parabenizar o 
Governo do Estado pela bela escolha. Tenho certeza que Vossa Excelência nos 
representará muito bem e fará um grande trabalho. Fico feliz em poder contar com o 
amigo, pois sei que tem um coração enorme e que é um grande homem. Eu não vou 
pedir para você me aceitar por causa do meu time, que é o Flamengo, porque ele vai 
derrotar o seu Palmeiras. Você se lembra daquele episódio da caneta? Aquilo foi uma 
piada. Eu fico triste pelo Deputado Antonio Vaz, que vai perder um grande aliado 
dentro da Assembleia, mas ganha, e aí eu fico preocupado, um grande aliado na 
Secretaria de Governo. Parabéns e boa sorte. Pode contar comigo como Deputado 
que trabalha pelo Estado de Mato Grosso do Sul em parceria com o Governo do 
Estado, que tem feito um maravilhoso trabalho. Nunca vimos tantas obras no Estado 
de Mato Grosso do Sul, privilegiando todos os municípios. Eu me sinto feliz de poder 
fazer parte da base do Governo e poder dar essas notícias em todas as cidades que 
passamos, falando dessas obras que o Governo do Estado tem feito com a nossa 
ajuda, porque nos momentos em que o Governo do Estado precisou, ele pôde contar 
com a gente, e pode continuar contando. Parabéns, Deputado! Boa sorte. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Obrigado pelo carinho, 
Deputado Lucas de Lima. Vossa Excelência sabe da admiração que eu tenho por 
Vossa Excelência, que faz um trabalho sério, tanto no rádio quanto na televisão, 
ajudando as entidades e ajudando os animais aqui em Mato Grosso do Sul. O seu 
trabalho reflete o seu carinho com a nossa população. Eu estarei lá no Governo à 
disposição, com o gabinete sempre aberto para atender Vossa Excelência. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Pela ordem, Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Pela ordem, o meu amigo do 
MDB, Deputado Renato Câmara. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Caro amigo Deputado Eduardo 
Rocha, respeito a sua decisão e desejo que seja efetivamente esse elo entre a 
Assembleia e o Governo do Estado. Isso beneficiará as ações da Assembleia 
Legislativa e fará com que os nossos clamores tenham ressonância dentro do Governo 
do Estado. Vossa Excelência está preparado para assumir esse cargo pela experiência 
que tem e pela confiança que tem dos seus pares. Quando trouxe essa notícia para o 
partido, todos nós respeitamos a sua decisão, que foi uma decisão particular sua com 
o Governo, e nós temos que respeitar essa vontade de contribuir com o nosso 
Estado.Conte comigo, nobre amigo. Estaremos aqui à disposição para discutir os 
encaminhamentos para o desenvolvimento do Estado de Mato Grosso do Sul. 
Sucesso, e que Deus te abençoe. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) – Obrigado, Deputado Renato 
Câmara. Eu quero te dar os parabéns, e sei que a Senadora Simone Tebet esteve aí 
em Dourados levando um recurso para o Hospital do Amor, e que foi Vossa Excelência 
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que correu atrás e organizou a entrega dos quase seiscentos mil reais. E é esse tipo 
de parceria que a gente quer fazer para ajudar a nossa população. Vossa Excelência 
sabe do carinho e do respeito que eu tenho pelo senhor. Estarei no Governo do Estado 
com as portas abertas para atender os pleitos de Vossa Excelência. Obrigado, meu 
amigo. Vamos voltar às Explicações Pessoais. Deputado Herculano Borges, Vossa 
Excelência dispõe de dez minutos; e se precisar terá mais dez. 

DEPUTADO PEDRO KEMP – Eu quero me inscrever, Senhor 
Presidente. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES – Obrigado, meu amigo Deputado 
Eduardo Rocha. 

DEPUTADO PEDRO KEMP – Eu quero me inscrever, Senhor 
Presidente. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES – Presidente, o Deputado Pedro 
Kemp quer se inscrever. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) – O Deputado Pedro Kemp 
quer se inscrever? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Nas Explicações Pessoais, Senhor 
Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Está inscrito. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES (sem revisão do orador) - 
Deputado Eduardo Rocha, eu não me inscrevi antes porque ainda era cedo para as 
Explicações Pessoais. Eu fui pego de surpresa, porque não sabia dessa sua decisão, 
mas tenho certeza que foi muito bem pensada, muito bem pontuada junto com a sua 
equipe, junto com a sua esposa e com a sua família. Ficarei com saudades do nosso 
tempo aqui na Mesa, mas pode ter certeza que sempre estaremos em contato no seu 
novo local de trabalho. Eu te desejo toda a sorte do mundo, e que Deus te dê 
sabedoria. Aqui Vossa Excelência tem um amigo e, assim como os colegas disseram, 
essa mudança será importante para a Assembleia, porque Vossa Excelência conhece 
o Legislativo e sabe da importância do nosso trabalho, por isso vai ajudar muito nessa 
interlocução. Que Deus te abençoe, que dê muita sabedoria e muita saúde nesse novo 
desafio. Parabéns! 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Obrigado pelo carinho. 
Vossa Excelência sabe do respeito que eu tenho por Vossa Excelência, pela seriedade 
com que toca o seu mandato e fazendo parte da Mesa. E tabelando, no dia a dia fui 
aprendendo a admirá-lo e a respeitá-lo. Quero dizer que lá no Governo do Estado 
estarei com as portas abertas para atender os pleitos de Vossa Excelência, a fim de 
atender a nossa população. 
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DEPUTADO HERCULANO BORGES – Obrigado, Deputado. Certamente 

manteremos contato. Senhor Presidente, eu tenho duas indicações importantes para o 
Município de Campo Grande. A primeira é para o Prefeito Marquinhos Trad, com cópia 
ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando 
encascalhamento e patrolamento na zona da Chácara Parque dos Poderes, na estrada 
EW1 até a NE10, nesta Capital. Eu recebi no meu gabinete os moradores da Chácara 
dos Poderes, que dizem que essas ruas estão intransitáveis, e devido às chuvas que 
caíram no local, elas precisam de uma atenção especial. Tenho outra indicação para o 
Prefeito Marquinhos Trad, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário de 
Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando limpeza e revitalização da praça de 
esportes do Bairro Oscar Salazar, localizada no quadrilátero das Ruas Otaviano 
Gama, Adílio Gama, Adília Gomes de Araújo e Avenida Zulmira Borba, nesta Capital. 
Nós temos aqui várias fotos que estamos encaminhando junto com a indicação, 
porque realmente de uma intervenção urgente do Poder Executivo da Capital. E por 
último, Senhor Presidente, eu quero destacar uma moção de congratulação. Todos 
sabem que neste domingo, dia 7 de novembro, aconteceu a eleição suplementar no 
Município de Bandeirantes. E eu estou encaminhando essa moção de congratulação 
ao meu amigo Prefeito Gustavo Sprotte. Eu conheço a trajetória dele, que é uma 
pessoa que veio de baixo, trabalhando com esporte; e eu o conheço desse segmento, 
onde ele fez um trabalho social muito bonito com crianças, adolescentes e jovens. 
Ganhou um mandato de vereador, tornou-se Presidente da Câmara de Vereadores, e 
agora disputou as eleições suplementares para prefeito, se consolidando com Prefeito 
de Bandeirantes. Ele merece o respeito desta Casa. Essa moção de congratulação 
será encaminhada a ele, ao qual desejo muita sabedoria e saúde durante esse desafio 
que é governar essa cidade tão importante do nosso Estado. É isso, Senhor 
Presidente. Muito obrigado. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) – Obrigado, Deputado 
Herculano Borges. Quero dizer ao novo Prefeito de Bandeirantes que a Assembleia 
Legislativa estará aberta e à disposição dessa querida cidade. Com a palavra, o 
Deputado Lidio Lopes. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO – Pela ordem, Deputado. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Pela ordem, o Deputado 
Professor Rinaldo. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO – Eu fiquei sem conexão, 
Presidente. Eu gostaria de me inscrever, mas não sei se é o momento. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Vossa Excelência está 
inscrito. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Em que lugar, Presidente? 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Agora falará o Deputado 
Lidio Lopes; depois o Deputado Pedro Kemp e em seguida Vossa Excelência. 
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DEPUTADO PROFESSOR RINALDO – OK! Obrigado, Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Obrigado. Deputado Lidio 
Lopes, Vossa Excelência dispõe de dez minutos e, caso precise, mais dez. 

DEPUTADO LIDIO LOPES (sem revisão do orador) - Muito obrigado, 
Presidente. Vossa Excelência está saindo agora e fazendo cortesia ao distribuir tempo. 
Presidente, eu vou ser breve, até porque sei que há mais colegas inscritos. Eu só 
quero agradecer, porque fiz um requerimento a pedido da população, pela intervenção 
de muitas pessoas. Foi um requerimento apresentado ao Governo do Estado para que 
fosse mantida congelada a alíquota do IPVA; não só a alíquota, mas também os 
valores do IPVA praticados este ano. Isso porque, além da aplicação da alíquota, que 
é de 3,5% sobre o valor dos veículos, o grande problema é que as pessoas ainda 
teriam um reajuste muito alto. Por quê? Porque ele é taxado conforme o valor dos 
veículos. E como houve uma diminuição na fabricação de novos veículos, os veículos 
usados valorizaram demais; alguns veículos chegaram a ser valorizados até 29%, mas 
a população não teve aumento salarial, nem os servidores. Um aumento do IPVA 
neste momento daria um prejuízo muito grande para a população sul-mato-grossense. 
Então eu fiz um requerimento para que o Governador, junto à sua equipe, fizesse um 
estudo sobre a possibilidade de manutenção dos valores que foram pagos este ano, 
para que a população não sofra um grande impacto. Quanto ao ofício encaminhado à 
Sefaz, tivemos uma resposta de que essas condições seriam viabilizadas por meio de 
um projeto de lei, porque tem que haver uma alteração na lei para que haja 
manutenção desses valores. E a resposta dada foi que encaminhariam a esta Casa 
um projeto de lei para que fossem feitas alterações e que fosse mantida essa redução 
do IPVA, com os valores pagos este ano. Então, de antemão, quero agradecer ao 
Governador, a toda a sua assessoria e aos secretários que estão trabalhando nesse 
sentido, para que esse projeto venha para a Casa e a gente possa aprová-lo. O 
cidadão não teve aumento de salário, e um aumento no IPVA iria gerar um impacto 
muito grande, porque houve adequação de valor de mercado, visto que o mercado 
aqueceu com relação aos veículos usados. Assim que Governo encaminhar esse 
projeto, esperamos que esta Casa possa dar celeridade para que o cidadão sul-mato-
grossense possa ser atendido. O Prefeito Marquinhos Trad anunciou que não vai fazer 
reajuste no IPTU; ele acabou de fazer uma reunião e disse à população que não 
haverá aumento, porque a população não teve reajuste salarial. Neste momento de 
diminuição da tensão da pandemia caminhamos para um aquecimento econômico, 
mas as dificuldades de muitas pessoas continuam; então qualquer índice de aumento, 
tanto de IPTU quanto de IPVA, fará o cidadão sofrer muito. Semanalmente o 
contribuinte já está sofrendo muito com as consequências da economia mundial, que 
afeta principalmente a questão dos combustíveis. Os países da Europa e os Estados 
Unidos já estão com valores dos combustíveis muito altos. O cidadão já tem sentindo 
no bolso a dolarização na produção; se houver aumento na tributação estadual (IPVA) 
e municipal (IPTU) o efeito será muito maior. Eu quero agradecer ao Governador do 
Estado e ao Prefeito Marquinhos Trad... 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ – Permite-me um aparte, Deputado? 
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DEPUTADO LIDIO LOPES - ...por manterem essas alíquotas sem 

reajustes. Permito um aparte ao Deputado Amarildo Cruz. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Deputado Lidio Lopes, quero aproveitar 
para parabenizá-lo, fazer um registro e me somar a essa luta de Vossa Excelência. Dia 
4 de novembro, eu apresentei um requerimento no mesmo sentido de Vossa 
Excelência, e apresentei inclusive outro requerimento, solicitando a alteração no 
critério de isenção com base no ano de fabricação do automóvel: que a isenção do 
IPVA, que hoje é aplicada para veículos com mais de vinte anos de fabricação, 
passasse a ser aplicada para veículos com mais de quinze anos. Com relação à 
redução da alíquota, o Governo atendeu ao nosso clamor e ao de outros Deputados 
que, com certeza, vão na mesma linha, defendendo essa redução, em função do 
aumento do custo de vida dos cidadãos sul-mato-grossenses. Então, nós temos que 
fazer essas intervenções, pois temos que lutar, não só com relação ao IPVA, mas com 
relação ao ICMS e tudo que seja de competência do Estado, cobrando também outras 
ações para que possamos diminuir o custo de vida na ponta, ou seja, o preço final dos 
combustíveis e da energia elétrica, entre outros, que acabam repercutindo no preço 
final dos alimentos, encarecendo tudo. Obrigado por conceder o aparte. Parabenizo 
Vossa Excelência pela mesma preocupação e sensibilidade que nós temos neste 
momento que aflige o nosso povo. Uma parcela significativa da população no Brasil 
está passando fome, sem ter onde morar; e muitas pessoas estão dormindo nas ruas. 
Então essa sensibilidade é fundamental. Parabéns por ter tomado essa providência. O 
Governo atendeu aos anseios de Vossa Excelência, ao nosso e ao de todos aqueles 
que expressam preocupação de forma veemente, como Vossa Excelência tem feito 
neste Parlamento. Obrigado. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Eu agradeço, Deputado Amarildo Cruz, e 
incorporo a vossa fala. Eu agradeço por Vossa Excelência também ter enviado um 
requerimento. Em uma viagem que fiz com o Governador, ele me falou dos anseios e 
da preocupação da população com relação a esse aumento, justamente por motivo do 
aumento do valor dos veículos usados. Então eu fiz o requerimento no dia 9 de 
setembro, e a resposta chegou agora, dizendo que o Governo oficialmente vai mandar 
esse projeto para a Assembleia Legislativa. Acredito que o requerimento de Vossa 
Excelência reforçou esse nosso pedido. Isso nos engrandece como Parlamentar, pois 
fizemos uma solicitação de atendimento à população, e vimos o resultado. Nós 
atuamos sempre em defesa da população, procurando ver o que é melhor e fazendo 
encaminhamentos; e quando a gente vê o resultado, observa que vale a pena 
continuar com o mandato, trabalhando em prol da população sul-mato-grossense. Hoje 
eu fico feliz em saber, até porque minha esposa é a Vice-Prefeita, que o Prefeito 
Marcos Marcello Trad anunciou que não haverá aumento da alíquota do IPTU. Então a 
gente vê a Prefeitura e o Governo do Estado trabalhando em prol da população e vê 
que não existe fome de tributação ou arrecadação. Os governos, tanto do Estado 
quanto da Capital, estão sensibilizados com a atual situação da população, por isso 
estamos vendo nossa solicitação ser atendida. Obrigado, Deputado Amarildo Cruz. 
Senhor Presidente, era isso que tinha para dizer. Sucesso para Vossa Excelência na 
nova empreitada. 
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PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) – Obrigado, Deputado Lidio 

Lopes. Eu estarei à disposição para atender Vossa Excelência. Muito obrigado. Com a 
palavra, o Deputado Pedro Kemp. Vossa Excelência disporá de dez minutos para o 
seu pronunciamento. 

DEPUTADO PEDRO KEMP (sem revisão do orador) - Obrigado, 
Deputado Eduardo Rocha, mas não vou extrapolar muito o meu tempo. Primeiro eu 
quero dizer ao Deputado Lidio Lopes que é muito importante essa iniciativa do 
congelamento ou da redução dos valores do IPVA, considerando esse período ainda 
de pandemia em que a população enfrentou muitas dificuldades financeiras e está 
agora tentando se recuperar. Muitos perderam seus empregos, e agora estão em 
atividades informais, por isso acho que é uma medida excelente. Eu ia até propor 
também o congelamento do IPTU de Campo Grande. Eu ia pedir a Vossa Excelência, 
que é esposo da Vice-Prefeita, que levasse essa solicitação ao Prefeito Marquinhos 
Trad, porque havia sido anunciado um reajuste de 10% no IPTU; e isso assustou os 
comerciantes. Ontem a CDL e a Associação Comercial se manifestaram; e hoje o 
prefeito anunciou que vai reconsiderar essa decisão de reajuste do IPTU. Essa é uma 
medida correta, porque agora nós precisamos dar incentivos à população, para que 
retornem às atividades econômicas, para que a gente possa aos poucos voltar ao 
normal. Neste momento, o aumento de imposto seria muito prejudicial. Eu vi agora na 
imprensa esse anúncio do Prefeito, mas não sei se ele vai se confirmar. Esse valor de 
10% está até acima da inflação prevista para este ano, que prevê 9,3%, 9,4%; então 
seria realmente um peso para a população. Concedo um aparte ao Deputado Lidio 
Lopes. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - O que acontece, Deputado, é que a 
legislação diz que o valor do IPTU é taxado conforme o valor venal do imóvel. Eu não 
sei por que, mas mesmo durante a pandemia os imóveis tiveram uma valorização 
muito grande, assim como os carros usados. Então existe um acompanhamento, e os 
estudos diziam que deveria haver um reajuste de 10%, acompanhando a inflação e a 
valorização dos imóveis. Aí a mídia soltou que o índice seria de 10%. Isso ainda 
estava em estudo, mas hoje o Prefeito Marquinhos Trad disse que não haverá 
aumento; que será congelado. Existe uma preocupação, porque que a mídia cobra 
dizendo que vai acontecer o reajuste, mas depois diz que o prefeito amarelou e 
recuou; eu não consigo entender isso! Hoje precisa haver bom senso em tudo o que se 
faz, estudando, vendo a condição e a dificuldade da população e, se for o caso, 
retroceder. Na verdade o aumento ainda não havia sido anunciado; eram só estudos 
baseados no valor venal, algo que a legislação estabelece. Eu não vi o prefeito dizer 
que haveria aumento no IPTU, mas, sim, que os estudos mostravam isso. Mas hoje ele 
foi bem conciso: “Realmente nós vamos manter o valor congelado, e não vai haver 
aumento”. Quero parabenizar essa ação do Prefeito Marquinhos Trad quanto ao IPTU, 
e também a ação do Governador Reinaldo Azambuja com relação ao IPVA. Obrigado. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Agradeço o aparte de Vossa Excelência, e 
acho que são medidas importantes que ajudam a população na retomada das 
atividades econômicas e na geração de empregos em Campo Grande e no nosso 
Estado. Para finalizar, Senhor Presidente, eu quero registrar que hoje vou protocolar 



 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA - SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 120        100ª SESSÃO ORDINÁRIA        REALIZADA EM 09/11/2021 
                                                                                                                   AL- 34 

 
um projeto de lei que inclui no Calendário Oficial de Eventos do Estado de Mato 
Grosso do Sul o Dia Estadual de Combate às Notícias Falsas, chamadas "fake news", 
a ser comemorado anualmente no dia 24 de março. Na última década foi introduzida 
de forma forçosa em nosso cotidiano o termo "fake news", que é uma expressão em 
inglês com tradução literal de notícias falsas, que consiste em apresentar um papo 
inventado ou distorcido, com aparência de uma notícia real, com objetivo de enganar 
as pessoas. As "fake news" parecem verdadeiras, porque embora falsas, são 
elaboradas cuidadosamente, chegando a apresentar, muitas das vezes, pesquisadores 
e obras verdadeiras, como fonte, mas o conteúdo é distorcido e mentiroso. Essa 
montagem costuma causar muito impacto e convencimento do público alvo. A internet 
possibilitou uma forma totalmente nova de publicar, compartilhar e receber 
informações e notícias com pouquíssima regulamentação aos padrões editoriais. A 
ferramenta permitiu circular nas redes sociais diversas informações virais que 
alcançam milhares de pessoas todos os dias; e a sobrecarga de informações, unida à 
falta de entendimento sobre o funcionamento da internet e, em especial, do interesse 
econômico por trás dos conteúdos e do lucro das empresas proprietárias do Facebook, 
Google, entre outras, fizeram das redes sociais uma poderosa aliada à disseminação 
de conteúdos de ódio, fascismo, misoginia, homofobia, racismo e conteúdo 
antidemocrático. Disseminar notícias falsas tornou-se um grande mercado lucrativo, 
que é alimentado por grupos de grande influência econômica, com o objetivo de 
manipular a opinião das pessoas nos espaços de decisão coletiva, como eleições, 
plebiscitos e referendos. Nas redes sociais são criados perfis falsos com todos os 
dados, para que transpareçam credibilidade e possam motivar o acesso de outros 
usuários. Esses falsos perfis normalmente estão vinculados a equipes 
especializadas como, por exemplo, o citado "gabinete do ódio", vinculado ao atual 
Governo Federal, que está operando desde 2019, e que enfrenta um processo de 
investigação pelo Superior Tribunal Federal (STF), em razão de sérias ameaças a 
pessoas e a instituições democráticas. A força nefasta prejudicial dessa atividade 
econômica de disseminação das "fake news" ficou ainda mais evidenciada na 
pandemia da Covid-19, quando, por razão das notícias falsas, parte significativa da 
população recusou a vacinação, ou mesmo utilizou medicamentos sem eficácia no 
combate à doença. Então, Senhor Presidente, por esse motivo nós achamos 
importante incluir no Calendário Oficial do Estado de Mato Grosso do Sul, na data de 
24 de março, que é considerada por lei federal o Dia Nacional do Direito à Verdade, 
como o Dia Estadual de Combate às Notícias Falsas, as “fake news”, para que no 
Estado de Mato Grosso do Sul possamos fazer todos os anos uma campanha para 
conscientizar a população sobre os prejuízos, perigos e as situações negativas que 
podem ser provocadas pelas chamadas “fake news”. Era isso, Senhor Presidente 
Deputado Eduardo Rocha. Muito obrigado. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputado Pedro 
Kemp. Eu concordo com Vossa Excelência, porque quando as pessoas esparramam 
notícias falsas, muita gente é prejudicada; e há casos de pessoas que cometerem 
suicídio por causa de “fake news” e de pessoas que brigarem. Criou “fake news”? Vai 
para a cadeia! Obrigado, Deputado Pedro Kemp. Com a palavra, o Deputado 
Professor Rinaldo. Vossa Excelência disporá de dez minutos e, se precisar, terá mais 
dez minutos. 
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DEPUTADO PROFESSOR RINALDO (sem revisão do orador) - Bom dia, 

Presidente. Nos primeiros dez minutos eu vou falar só de Vossa Excelência. Primeiro 
agradeço pela oportunidade de falar neste momento. Parabenizo Vossa Excelência 
pelo belo trabalho realizado aqui e, nessa nova missão que Deus está lhe dando, de 
ser Secretário de Estado de Governo, eu não tenho dúvida de que Vossa Excelência, 
pela habilidade que tem e pela forma de tratar as pessoas, fará um trabalho profícuo. 
Então, que Deus lhe dê sabedoria e saúde! Eu não tenho dúvidas de que o seu 
trabalho facilitará a interlocução com os prefeitos, com os vereadores e também com 
esta Casa, já que Vossa Excelência tem um bom trânsito. Mas eu me inscrevi, Senhor 
Presidente, para encaminhar um ofício ao Governo do Estado, com cópia à Secretária 
de Estado de Direitos Humanos, Assistência Social e Trabalho, Elisa Cleia. 
Ontem, recebi em meu gabinete a Senhora Rosane Moccelin, Presidente do Colegiado 
Estadual de Gestores Municipais da Assistência Social de Mato Grosso do Sul 
(Coegemas/MS), onde o Deputado Lidio Lopes faz um trabalho importante. Essa 
equipe trouxe uma solicitação no sentido de aumentar o valor, que já havia sido 
estipulado pelo Governo em setecentos mil reais. O motivo dessa solicitação é os 
cortes ocorridos na área social em nível nacional, que acabaram prejudicando os 
municípios. O colegiado realmente reconhece que houve avanços com o Programa 
Mais Social, pois é fundamental para que essas famílias venham com esse cartão 
comprar os seus alimentos onde desejarem, mas com a chegada da pandemia, muitos 
municípios começaram e ter problemas de violência sexual infantil e violência 
doméstica, aumentando assim o trabalho para os gestores municipais. Portanto, 
Presidente, eu encaminho esse ofício para ver a possibilidade do Governo aumentar 
esses recursos, que hoje perfazem um total de setecentos mil reais, fornecendo uma 
quantia maior, para que eles tenham condições de desempenhar essa função tão 
nobre e tão importante, principalmente agora neste período que a própria estatística 
mostra aumento de violência doméstica, que é algo que consequentemente acaba 
desembocando na educação e na assistência social. Eu tenho certeza de que o 
Governo haverá de se sensibilizar e verificar a possibilidade de aumentar esses 
recursos para atender melhor os gestores municipais da assistência social. Era o que 
eu tinha, Senhor Presidente. Muito obrigado. Desejo boa sorte a Vossa Excelência 
nessa nova missão. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) – Obrigado, Deputado 
Professor Rinaldo. Vossa Excelência sabe do carinho que tenho pelo senhor. Eu 
conheço e respeito o sério trabalho que Vossa Excelência faz aqui nesta Casa. Lá no 
Governo do Estado estaremos de portas abertas para atendê-lo. Não havendo mais 
oradores inscritos, vou declarar encerrada a presente Sessão. Esta encerrada a 
Sessão (10h56min). 


